

Haciendo alusión a los impactos de la expansión, podemos indicar que Santiago del Estero, entre los años de 1998 y 2011, lleva desmontando una superficie de 1.522.313 hectáreas de bosques nativos. Sumando a esto, se observa que la intensificación del cultivo, ha permitido la introducción de paquetes biotecnológicos y la profesionalización de la agricultura. Como resultado de estos factores, podemos mencionar que en la estructura social del sector agrícola coexisten dos modos o formas de producción. Por un lado encontramos el surgimiento de nuevos agentes económicos – productores agropecuarios, contratistas y empresarios - que poseen una lógica productiva destinada a la exportación. Y por el otro un unidades productivas, con una lógica de producción tradicional destinada a la subsistencia. Estos últimos, en la actualidad a causa de la expansión han experimentado un proceso de desterritorialización, que ha dado como resultado: la pérdida de la cultura del que hacer heredada, la destrucción del vínculo hombre-tierra, la modificación del modo y forma de vida, el surgimiento de una fuerte dependencia monetaria, la ruptura de los lazos sociales y comunales, y la precarización de su nivel y estilo de vida. Este trabajo, pretende ser un aporte descriptivo sobre la dinámica del avance de la expansión de la frontera agrícola en la región del NOA y específicamente en la Provincia de Santiago del Estero, haciendo visible factores o elementos intervinientes que permiten la expansión e intensificación del cultivo. Así mismo, intenta realizar una aproximación a los recientes actores que intervienen en el sector productivo agrícola y la modificación de la agricultura tradicional, con la intención de generar un debate sobre como determinadas decisiones políticas, institucionales y económicas han reconfigurado el sector.

**Palabras Clave:** Soja - Factores Intervinientes - Dinámicas Productivas

---

## **Campesinado y desencantamiento del mundo. De la crisis estructural de las familias campesinas en el modo de producción capitalista: el caso de Laguna Blanca (Catamarca)**

**Gustavo Pisani.** Conicet – Instituto Interdisciplinario Puneño y Escuela de Arqueología, Universidad Nacional de Catamarca.

[mgustavopisani@yahoo.com.ar](mailto:mgustavopisani@yahoo.com.ar)

---

El objetivo de este trabajo es, desde la epistemología y teoría social marxista, esbozar un análisis estructural e histórico del proceso que Pierre Bourdieu, en sus estudios de la sociedad precapitalista argelina y el colonialismo francés, ha denominado “desencantamiento del mundo”; esto es, la crisis de la superestructura mágica de las comunidades campesinas al interior de las nuevas estructuras económicas, políticas e ideológicas del sistema global capitalista y, más específicamente, en las sociedades capitalistas periféricas. Más concretamente, pues, de lo se trata aquí es de exponer la concepción del mundo y las estructuras lógicas de pensamiento del campesinado en general, para luego pensar esta crisis estructural en el caso particular de las familias campesinas de la localidad puneña de Laguna Blanca (Catamarca), lo que, metodológicamente, se desarrollará siguiendo las siguientes etapas: i. exposición crítica de la categoría sociológica de campesinado (retomando los estudios ya clásicos de Alexander Chayanov y Eric Wolf); ii. análisis estructural de la conciencia campesina del mundo (en la que estaría comprendida la concepción que para el mundo andino se ha definido como metáfora agrícola); iii. exposición de su crisis progresiva en el modo de producción capitalista a través del caso de Laguna Blanca (siglos XIX a XXI); iv. reflexión sobre las consecuencias sociales y políticas de este desencantamiento del mundo y los procesos de construcción de un sujeto étnico y resistencia cultural a la expansión del capitalismo sobre el mundo rural. En este sentido, de lo que se trata es de indagar cómo el proceso de desencantamiento del mundo se correlacionaría en Laguna Blanca con una progresiva desterritorialización o, por usar un concepto de la geografía crítica de Milton Santos, con una progresiva alienación territorial, cuya última fase, justamente, sería la que corresponde al modo de producción capitalista y a la que se circunscribe la exposición. Por otro lado, cabe observar aquí que esta crisis estructural del campesinado adopta una naturaleza particular en el Tercer Mundo: en tanto que, como dice Marx, el colonialismo es constitutivo del capitalismo (entendiendo por eso que ha sido el hecho colonial el hecho coyuntural que ha hecho posible la acumulación originaria y el posterior desarrollo del capitalismo comercial y financiero en el capitalismo industrial), la (sangrienta) introducción de estructuras capitalistas en las colonias significó la interrupción del proceso histórico de desarrollo social del colonizado durante la ocupación extranjera, seguida, en la situación neocolonial, de la monstruosa deformación a la que ha dado lugar, por decirlo en los términos de André Gunder Frank, el desarrollo del subdesarrollo, es decir, la división internacional del trabajo en la cual los países subdesarrollados aparecen como sociedades naturales de la que se extraen los recursos para producir el desarrollo en los países desarrollados y lugar de invención de mercados fantásticos para empresas transnacionales. Luego, la crisis que

experimenta el campesino ante la progresiva expansión del capitalismo sobre su mundo, es sustancialmente diferente en los países subdesarrollados (colonias y semicolonias), en tanto que acá el capitalismo es, como se ha dicho, no sólo de una especie distinta del capitalismo en los países desarrollados, sino que, más exactamente, constituye una geografía alienada, espacio de superexplotación y saqueo. Todo esto para decir que si el colonialismo es constitutivo del capitalismo, la problemática de la crisis estructural del campesinado en el Tercer Mundo durante los últimos siglos, no puede desentenderse de la problemática de la colonialidad: en Latinoamérica, particularmente, puede decirse que la colonialidad no ha resultado abolida en el siglo XIX (o en el siglo XX, en el caso de África y Asia) sino que, lo que ha tenido lugar en este siglo, ha sido el pasaje de la situación colonial a la situación neocolonial. Es decir, que mientras en los países subdesarrollados el desencantamiento del mundo acontece en un mundo colonizado, en los países desarrollados acontece en un mundo o mundo colonialista: la crisis estructural del campesinado, pues, no tiene la misma naturaleza en un mundo o en el otro. En el caso, específicamente, de las familias campesinas de Laguna Blanca, éstas han producido tradicionalmente sus medios de vida —en lo que podría denominarse un modo de vida comunitario agrocéntrico andino— sobre la base del pastoreo de ovejas y llamas, la cría y arreo de burros y mulas, la horticultura (principalmente, el cultivo de habas y papas) y el cultivo de forraje, el hilado de la lana con huso y producción artesanal de tejidos, la recolección y uso de productos naturales (leña, barro, sal, hierbas, etc.), la práctica de la alfarería y, ocasionalmente, la cacería (vicuñas, principalmente), el progresivo proceso de desencantamiento del mundo a lo largo de estos siglos, los ha enfrentado a la aparición de nuevas políticas y disposiciones económicas (introducción de la moneda, trabajo asalariado, desarrollo del comercio y del turismo, etc.), jurídicas (prohibición de la caza de vicuñas, declaración en 1979 de la región como Reserva de Vida Silvestre y, en 1982, como Patrimonio de la Humanidad y Reserva de Biósfera en el marco del Programa Man and Biosphere, etc.), ideológicas o culturales (régimen escolar y planes de educación, régimen religioso, calendario eclesiástico y calendario oficial, reglamentaciones sobre conducta civil, cultura deportiva, etc.), las cuales han sido operacionalizadas a través de la aparición progresiva de instituciones modernas en la localidad (la Dirección de Ganadería, la Escuela, la Posta Sanitaria, el Destacamento de Policía, el Museo, la Municipalidad, la Dirección de Ambiente, el Club Social y Deportivo, fuera de la institución colonial de la Iglesia Católica). Por otro lado, cabe enfatizar, en el mismo sentido, la aparición de nuevas disposiciones prácticas aparejadas a las innovaciones tecnológicas y técnicas (electricidad, herramientas, utensilios y medios de transporte modernos, técnicas de construcción, etc.) y el influjo cultural de los medios de comunicación masiva (la televisión, principalmente), lo que, sumado a lo anterior, han llevado, en su conjunto, por un lado a un proceso de centralización y urbanización de las familias campesinas y, por otro, a la crisis, reestructuración y adaptación o conversión de las prácticas tradicionales a las nuevas condiciones. Dada esta situación, pues, de lo que se trata en este trabajo, es de contribuir al conocimiento de las contradicciones producidas en la expansión progresiva del mundo capitalista sobre una concepción del mundo construida tradicionalmente en una economía precapitalista, así como las formas y estrategias de resistencia a esa expansión en vistas a la praxis-proceso de reetnización y de (re)construcción comunitaria y las políticas estatales de reconocimiento jurídico de pueblos originarios.

**Palabras clave:** campesinos, capitalismo, Laguna Blanca.

---

### **Problemas socio ambientales y conflictos por la tenencia de la tierra. Una mirada hacia la realidad social rural en la provincia de Formosa**

**Vanesa F. Ramírez UNSE/FHCSyS**

ramirezvanesa5@gmail.com

---

El presente texto trata de describir la realidad social rural de la provincia de Formosa, enmarcado en los problemas socio ambientales y conflictos por la tenencia de la tierra. El campo en el que se narra pertenece a la localidad de villa Gral. Güemes ubicada al noreste de la provincia de Formosa, teniendo como límite norte al río Pilcomayo encontrándose distante a unos 280 km. de la capital provincial. Allí residí desde el 2011 al 2015, abocada al trabajo en terreno con comunidades campesinas y aborígenes perteneciente a la ong. Epyha (equipo de promoción humana y agroecológica) de la cual formé parte en el período mencionado. A partir del conocimiento del lugar trataré de manifestar los modos vivenciales del sector campesino y aborígen, es decir cómo viven, de que viven, que producen, y cuáles son los males que agobian al sector de la economía campesina y aborígen. Mirando al sector capitalista en cuanto a los avances de las fronteras agropecuarias, produciéndose una disputa por la territorialidad y acaparamiento de los recursos naturales, no perdiendo de vista el accionar del sistema político provincial, que intereses defiende y que modelo propone. El siguiente estudio descriptivo producto de la intervención en terreno se construye a partir de informaciones y análisis